学生よ、街へ出よう、 街を歩こう、 街を知ろう

ることもあります。時岡教 の変化が社会に影響を与え 方は変化し、逆に家族関係 の変化に応じて家族のあり 位である「家族」。社会情勢社会を構成する最小単 ら学校教育まで多岐にわた た。その領域は、都市計画か 研究に取り組んできまし 社会をテーマの根底に据え、 授は長年、この家族と地域

それが重なると空き店舗が の継承問題の研究から「日 金刀比羅宮門前町での商店 問題。教授は、京都の老舗や の再生やシャッター商店街の 抱える、中心市街地商店街 増えてシャッター通りになる 地と店舗は持ち続けます。 になって商売はやめても、土 継がなかった場合、親が高齢 ク」と指摘します。 本伝統の、家督制度、がネッ し方では、子どもが家業を 代々土地を継承する暮ら たとえば各地の自治体が

か、土地の有効活用と称し

て駐車場になる。街が再生 しないんです」

注目できるそうです。 発を行なう、地元の高松市 用権を分離した方式で再開 配するという、所有権と利 を除いた利益を地権者で分 り上げ、家賃収入から経費 まちづくり株式会社を設立 丸亀町商店街の取り組みは して、地権者から土地を借 その点では、民間主導で

の環境に意識を払わない若 は危惧します。 者が増えていることを、教授 分で歩く機会が減り、周囲 と考えられるとのこと。自 のも商店街衰退の原因の一つ 街の回遊性が失われている り歩かなくなったため、商店 とが多く、若者が街をあま 頃から親が車で送迎するこ

さらに、地方都市では幼い

拡大していくのが健全な発 心円状に広がって生活圏が 自分で歩いて行動範囲が同 「子どもは家を中心として、

学生達には積極的に街へ出 せず、途中の環境を見ない て、空間認識力を高めてほ 生の場合、自宅と学校とア しいですね」。 先の三点しか意識

知り、社会とは何かを実感す。大学生のうちに、地域を ることで街は活気づきま 部分が見えるし、学生がい 引被害を経験する学生も 学生も参加。アルバイトで万 はシナリオ作成や出演等で る大学は貴重。学生は街に える機会になったようです。 おり、身近な問題として考 わっています。DVD製作に 践するプロジェクトにも携 にした教育プログラムを実 共同で、万引き防止啓発 理学の大久保智生准教授と り参画。201 域本部事業に7年間にわた アを結びつける学校支援地 校で、学校と地域ボランティ 地である岡山県の備前中学 「本学のように、街の中にあ 人ることで社会の光と陰の また学校教育と地域の関 りという観点から、出身 川県警の要請により、心 Dを製作し、それを元 1年からは

> してほしい」。 他にも、たかまつ男女共

ている時岡教授。 と家族をつなぐ活動を続け クを続けるなど、地域社会 後の実施状況や成果のチェッ 第3次プランを策定し、その 査の結果を活かして第2次・ 長く務め、高松市民意識調 同参画プラン策定委員長を

ること』そのものですね」 求したいのは『人が生活す からできる、生活者に密着 すい街。この街にある大学だ した研究をしていきたい。探 高松はコンパクトで住みや



と地域のつなが

積極的な活動を

定していますか。もし、街や環境に対して不満や要望を抱えているとしたら、改善するえているとしたら、改善するために何かしていますか…。 今回、金准教授にお話いただく内容は、「地方分権とただく内容は、「地方分権とただく内容は、「地方分権とただく力容は、「地方分権とのとが、関こえるかもしれませんが、関こえるかもしれませんが、関こえるかもしれませんが、

まずは地方分権の背景から見てみましょう。2000 年以降、日本で行なわれてきた分権改革は広域化でした。市町村合併もそのひとた。市町村合併もそのひとた。市町村合併もそのひとたが、市町村合併もそのひとたの声が反映されにくくたる不安があります。そこでなる不安があります。そこでなる不安があります。そこでなる不安があります。そこでなる不安があります。そこでなる不安があります。

が通りやすくなるというメ 交通整理ができるほか、意見 まとめ、市に提出することで ます。ここで議論した結果を た小さな政府を目指してい 地区のなかで築き上げられ 名「近隣政府」とも呼ばれ、 限と財源があることから別 議会なのです。意思決定の権 割を担うのがコミュニティ協 わって地区内の包括的な役 り、機能が低下。これに代 が、加入率の減少などによ なぐ役割を担っていました 会・町内会が行政と民間をつ できます。これまでは、自治 地縁団体が参加することが 含めて当該地区内のすべての 会は原則として一般住民を 設置されたコミュニティ協議 各小学校区を単位にして

場があっても積極的な市民とはいえ、せっかく議論の

ティ協議会です。

の行政サービスに欠かせないう強い意志が新しい視点で

ものなのです」。

るために○○したい!

゛とい

ん。なにより、個々の、〇〇す

いのが実情。それには民主主の参加がなかなか見られな せ何をしても世の中は変わ ことが重要なテーマになって このふたつの赤字を緩和する らない、と諦めているのです。 満があったとしても、^どう なっていること。世の中に不 の赤字により、政治に対する 字。先に述べたデモクラシー 反映されないため、政策決定 赤字。選挙を通じて民意が ると金准教授は指摘しま 義特有のふたつの課題があ にならないことを示します においても国民の望み通り 般市民の関心・参加が低く 一つ目はシティズンシップの赤 。「一つ目はデモクラシー

つの赤字を解消するきつかけ

になってくれるかもしれませ

提案型事業は、先ほどのふたが事業を運営します。この

行政から一方的に言われたことをこなしていくというたことをこなしていくというたことをこなしていくというたことをうですね。小さな意見がそうですね。小さな意見がそうに、一人ひとりの市民参集まって大きな意見になるように、一人ひとりの市民参ように、一人ひとりの市民参ように、一人ひとりの市民参ように、一人ひとりの市民参ように、一人ひとりの市民参いら地域のなかで声をあげた。

その手立てとして有効な な単位に自己決定の権限を が、「協議会のような小さ な単位に自己決定の権限を していくスタイル。そうすれ ば市民は参加しやすくなり ますし、地方自治がもつ本来 の価値、民主主義の小学校 として機能が発揮されるようになります」と金准教授。 「最近では公募型事業と いつて、各地区の協議会から



KAGAWA UNIVERSITY AD NOTTE 09

れると交付金が渡されるの内容を市が審査し、受理さ

で、その資金をもとに協議会

事業計画を公募している

ースが見受けられます。



ほどを要します。その間は 稲田教授は語ります。 ずつと自分と対話しながら歩 うのが一番大きなテーマだと 合い、人生を見つめ直すとい く時間。自分の過去と向き もともと世界中のお墓文

文献にあった「生きながら死 長として四国遍路に出会い、 化を研究し、人の死と向き は社会における自分の存在 たのが48歳のとき。それまで るところだとか。「最初に歩い 者で、現在2回目を巡ってい に。ご自身も歩き遍路経験 に惹かれ、研究していくこと 合ってきた稲田教授。その延 んだ世界を歩く」という言葉

遍路人口も増加の一途を

寺をめぐる歩き遍路は40日 のキャッチコピー「四国遍路は スで「お遍路観光論」をテーマ んできます。八十八ヶ所のお 修行のようなイメージが膨ら 聞けば、なんとなく現代版の 人生を考えるツーリズム」と に教鞭をとる稲田教授。授業 -リズムコー 遍路の魅力を話してくれま 感覚を覚えました」と歩き あるという自己肯定のような 自分もかけがえのない存在で まざまな人と出会うなかで、 ないと感じていましたが、さ を、歯車のひとつにしか過ぎ 授業では、遍路道ができあ

これからも受け継いでいきたい

経済学部のツ

ビジネスチャンスと捉えて、 中見渡してもなかなかこんな たら素晴らしいですね。世界 チャレンジする学生が出てき 国の大切な観光資源。これを うつなげていくべきかを考察 学生たちが将来の観光とど 路の経験をベースにしながら、 学んだり、稲田教授の歩き遍 がるまでの歴史的な背景を しています。「四国遍路は四 リズムはありませんよ」。

るのでしょう。その神聖なイ する巡礼、だと捉えられてい 要素が加わることで、^修行 辿っています。「^歩く^という ジは世界の人々にも訴求

> ものがあります。 お接待の文化も素晴らしい てくれたり…」。四国が誇る たり、立ち止まって話しかけ も親切です。道を教えてくれ よくわかりますが、お遍路さ さらに、「実際に歩いてみると 力が高いと思いますよ」とも。 んのまわりに集まる人はとて

解説をつけて分かりやすくが、稲田教授が読み下し文と でいうガイドブックです。この の基礎を作った最初の本、今 されたもので現代の四国遍路 べ)」。1687年、僧侶であ 南(しこくへんろみちしる 存知ですか。「四國編禮道指 てきたお遍路文化。そこには 古文書の文章は読みにくく るきっかけにもなりました。 一般の人が無事に遍路をまわ 教者から一般大衆へと広がり、 本のおかげで四国遍路は宗 る眞念(しんねん)によって記 一冊の本が影響しているのをご こうして脈々と受け継がれ

> 集めています。 各方面から注目され、話題を まとめた書籍は、興味深いと

切にしていきたい「生きている たち四国人がこれからも大 せてくれました。今日まで受 と興味深い資料をいくつも見 知ることもできるんですよ」 を巡ったか、また時代背景も 書かれているので何日でどこ 変遷を追いかけています 文化」です。 け継がれてきたお遍路は、私 「納経帳はデータ。日付けも 代の地図などから、遍路道の 納経帳や往来手形、江戸時 そして今、稲田教授は古



江戸時代の納経帳、朱印が3個押してあることから、3人 で廻ったのか、一人で3回廻ったのかを知ることができ る。朱印が異なることにより、一人で廻ったと推測できる。



『四国霊場』の場所が記された江戸時代の古地図



江戸時代の四国遍路のガイドブックともいうべき書 物。稲田教授により読み下し文と解説が付され、現 代人にもわかりやすい。



を支える





将来の在宅看護を担う 人材を大学と現場で

育成していく

る訪問看護と訪問介護の に、「在宅高齢者ケアにおけ 在宅看護が専門の松井教授 が受けやすくなりました。 組み「介護保険」が創設され お話をしていただきました。 れを機に、在宅で医療や介護 たのは2000年のこと。そ 者を社会全体で支え合う 度に限界が見え始め、高齢 来の老人福祉や老人医療制 「このテーマの原点には″よ 高齢化が進むにつれて、従 ムアプローチ」をテ ~~~に

また終末期の療養場所に関 番安心するのは当然のこと。 境に適応する能力は落ちて す。高齢になるほど新しい環 ろう、という考えがありま えるにはどうしたらいいのだ ろうベハい人生の終末を迎 りよい療養生活とはなんだ いきますし、慣れたところが、 結果を見て

MATSUITAEKO

援にあたり、介護職でできま 便。排泄物のケアは生活支の生活支援です。例えば排 者に必要なのは、医療と日々 ローチ、です。「在宅療養高齢 に、在宅医療はこれから欠か 療養したいと答えています。 アが必要です」。 看護と介護の両面からのケ うに在宅療養高齢者には、 看護職が行ないます。このよ 行為は医師の指示を受けて すが、排泄を促すための医療 護と訪問介護のチ 教授が掲げるのは、訪問看 場は、どうあるべきか。松井 在宅医療や介護に携わる現 せない存在になってきます」。 このことからも分かるよう も、国民の60%以上が自宅で ムアプ

割の開放性が高く、専門職チームアプローチは、双方の役訪問看護と訪問介護の 種の相互作用が高いという

構築できる医療人材を養成 係で他職種とともに関係を 行なっています。医師を頂点 生活の質向上のために訪問 しないといけないわけです。 り、専門職種同士の横の関 とする医療の現場とは異な を自己評価する指標開発を 看護と訪問介護の実践状況 るのです。在宅療養高齢者の 良好であることが求められ 職と介護職、互いの関係性が ながらケアに取り組めるとい 互いの専門性を尊重し合い 割に共通するところがあり、 特徴があります。つまり、役 「現在、看護学科の学生た もの。それは同時に、看護

学生の凛々 に出ています。訪問看護の視看護事業所に2週間の実習 があってこそ。実習を終えた す。これは事業所さんの理解 どもも、とても感謝していま ても大変身につきます だけるので、学生たちにとっ の看護を直接指導していた にとどまらず、在宅療養者へ から学んでいます。現場見学 点や思考過程を訪問看護職 ちは、香川県内の9つの訪問

10年後20年後に在宅医療の領域に来てくれる人材 の育成を」と長期視点に立った取り組みが求められる。

> 後まで自分らしい生活を続慣れた生活の場で療養し、最 けるために、医療も地域とと ステム、の構築は必須。 あるように〜地域包括ケアシ が進行する今、国の政策にも 井教授は語ります。高齢化 ていることを肌で感じると松 技術や連携がレベルアップし看護職、訪問介護職ともに のが良く分かります」。 した当初から比べると、訪問 介護保険制度がスタ 住み

場に飛び込んでもらいたいで 気のある学生さんにぜひ現が不足しているのが実情。勇 教育者・研究者ともに人材域。しかし、まだまだ実践者・ 「在宅看護はこれからの領

もにあるべきなのです。



14 nin 7 KAGAWA UNIVERSITY AD KAGAWA UNIVERSITY AD NITTE 13





タから考察

KII MASANOBU

安全システム建設工学科 准教授 博士(工学)

都市政策や交通政策から見る「暮らし」

便利で快適な街づくりとは

便利に、なおかつ快適になる うすれば人の生活が安全、

究・教育しています。そして 境、地域環境を総合的に研 と、次のような答えが返って 紀伊准教授にお聞きする と聞いて内容にピンとくる 設の観点から考察していま 安全、快適性というとらえ のが特徴です。また、安全は カリキュラムが組まれている 安全という言葉がついている という分野で都市や居住環 広くとらえると社会の安心 ように、防災に主眼をおいた きました。「土木、建築、造園 人は少ないかもしれません 万もできます。それらを建 安全システム建設工学科

交通という側面から支える や「都市・交通戦略」等を専 門に、人々の快適な暮らしを 紀伊准教授は「都市計画」

行なっています。 トシティという言葉をご存ところで皆さんはコンパク

交通事故のデータをピック ところがあります。そこに着 とバスの路線が重複している 気自動車の走行実験なども や、小豆島で2人乗りの電 故が起こっているかの分析 アップし、どういった場所で事 ストな交通のあり方を研究 や交通事業者が持っている 分析・研究しています。行政る方法はどういう形なのか 側にとってコスト安につなが 使い勝手がよく、運用する 目し、使う人にとってもっと トワークを見てみると、電車 いるのです。 しています 人々の行動や移動に関わる また、高松市内で起こった 例えば高松市のバスのネッ タを活用し、便利で低コ

で、生き生きとした暮らし 念で、車を使わなくても、公 を保つことができるのではな 程度人が集まって住むこと に、人口が減少しても、ある イデアが集まって来るよう れ、生産性が高まったり、ア とでコミュニケーションが生ま があります。人が集まるこ 「、集積の効果、という言葉 づくりを推奨しています ンパクトで持続可能なまち 民が生き生きと暮らせるコ 見据え、30年後、50年後も市 打って、少子・高齢化社会を エコシティ推進計画《と銘 でも、多核連携型コンパクト という考え方のこと。高松市 さな街を作っていきましょう 共交通や徒歩で過ごせる小 ら欧米で注目されてきた概

知ですか。1990年頃か

香川県では2004年に

タの蓄積が快適な環境づく を描きだすためのもの。デ 積み重ねは、未来のビジョン えてくるんですよ」。数値の るか、どうすればいいかが見 はありませんが、何年もの はすぐに結論がでるもので ティなのです。「我々の研究 見直したいのがコンパクトシ 状況で、避けて通ることはで 高齢化は日本中どこも同じ になりました。人口減少や 街地の空洞化が目立つよう が進展したことで、中心市 出や郊外型商業施設の立地 れ、中心地域からの人口流 整区域」の線引きが廃止さ りのきっかけになってく きません。そんななか今一度 人が何を基準に行動してい 「市街化区域」と「市街化調 ータを積み重ねていくと、

16 n'n'71- KAGAWA UNIVERSITY AD

実現する方法を導き出して 策や交通政策などの手段で



熱帯植物の力が

燃料の原料として注目され 油に代わるバイオディーゼル きました。今、その油が、石 ソク等の原料に利用されて

その可能性に着目 学ではジャトロファを栽培し、 交流がきっかけでした。同大 共同研究を始めたのです。 は、栽培や燃料生産はタ する研究を行っていました。 イオディーゼル燃料を生産 用プラントでその種子から 化学は日本でという形で、 した教授

出会ったのは、2007年、 た研究を進めているのが、片 ています。その実用化に向け 国チェンマイ大学との国際 教授のバイオマス化学研 片山教授がジャトロファと

最近、油の抗酸化成分を

化にも役立ちます。タイでは や病害虫にタフで、乾燥地帯 分は分解します。また、乾燥 ゼル燃料にする過程で毒成 の競合の問題はなく、ディ 料として消費しても食料と になりません。そのため、燃 種子には毒性があり、食用 の原料もナタネ、アブラヤシ です。バイオディ ロコシなどの食用作物が原料 なされ、『地産地消エネル などの実からの食用油脂で 土地の生産性にマッチした 不良土壌でも生育し、緑 ところが、ジャトロファの カルなエネルギー -ゼル燃料 -源と見

る間に林内に農作物も栽 東南アジアの山野に成長の して現地住民の利益とし、 しています。 -生樹を植林



インドネシアのファルカタ林。集成材 ジャトロファの種子は約25~30%が や合板として、日本にも多く輸入され 油脂。ナタネなど他の油糧作物より ています。

-ゼル燃料を生むジャトロファ 熱帯植物の多様な可能性

医学:

の発見が期待されています らに、医学部との共同研究も

落葉低木で、種子に油を多

く含み、現地では石鹸やロウ

ウェシ島の耐久性木材からの 防に役立つ成分の解明、スラ 帯の果実中の生活習慣病予 学との共同研究も行っていま 流に参加したことをきっか 院と日本木材学会の学術交 ます。片山教授は、2000 知の植物がまだまだ多くあり 帯には、資源になりそうな未 抗蟻性成分の抽出などを研 ?。同国からの留学生が、熱 として、インドネシアの大 ·代からインドネシア科学 ジャトロファだけでなく、熱



